

CAPITANES

Diferencias en agua

Hace poco más de un mes, el tema de la falta de agua para la industria tomó un matiz especial con el anuncio de la llegada de Tesla a Nuevo León.

Entonces, el Presidente **Andrés Manuel López Obrador** amagó con negar permisos para explotar los acuíferos. Y es que la empresa de **Elon Musk** requiere alrededor de 2 mil litros de agua por cada auto que produce.

El tema va más allá, sobre todo ahora que se perfilan cambios para la industria minera, que también condiciona las concesiones a contar con suficiente agua.

Según la Comisión para la Cooperación Ambiental, de **Jorge Daniel Taillant**, en Canadá 69 por ciento del agua se emplea en la industria, en EU 46 por ciento y en México 6 por ciento.

Pero nuestros socios comerciales invierten lo suficiente para mantener una infraestructura hídrica óptima.

La Administración de **Joe Biden** invertirá 48 mil 400 millones de dólares en ocho años para mejorar la infraestructura hídrica y la de **Justin Trudeau** 14 mil millones en cuatro años sólo en tres entidades municipales.

En México, en los últimos cuatro años se invirtieron casi 4 mil millones de dólares, con una caída promedio anual de 33 por ciento.

Y el reto no es sólo de recursos, sino de tecnología.

Focos rojos

Después de arrastrar mucha incertidumbre, la situación de Mexarrend, que ahora lleva el nombre de Tangelo, ya prendió focos rojos.

Mexarrend viene de un debilitamiento en su posición de liquidez debido a la falta de financiamiento que enfrentan las instituciones financieras no bancarias.

Esto presionó la capacidad de la empresa de **Alejandro Monzó** para hacer frente a sus obligaciones financieras, hecho que se sumó a una serie de errores contables.

Ahora, Mexarrend anunció que no publicará ningún estado de información financiera, económica, contable ni administrativa del cuarto trimestre de 2022, lo que ocasionó que S&P Global Ratings retirara todas las calificaciones a la empresa.

S&P consideró la falta de

información oportuna y suficiente de Mexarrend como un riesgo elevado de transparencia y reportes para los factores de riesgo corporativo dentro de los que destacan los ambientales, sociales y de gobernabilidad (ESG).

Competencia online

Ahora que la autoridad sanitaria encontró siete farmacias en línea que operan de forma irregular en México, vale la pena señalar lo que está haciendo Prixz, la farmacia online que capitanea **Sergio Pérez** y que está dando la pelea a Farmacias del Ahorro, que lleva más de una década liderando el mercado de venta a domicilio.

A casi tres años de su creación, Prixz tiene ya más de 12 millones de usuarios únicos en México y más de 2 millones de usuarios únicos en Colombia, donde

arrancó operaciones el año pasado.

Hoy la firma cuenta con más de una decena de centros de reparto de última milla donde resguarda medicamentos y otros artículos de cuidado personal en Ciudad de México, Guadalajara y Monterrey. Esto le permite surtir recetas completas en cuestión de horas en dichas ciudades y en un máximo de dos días cuando se trata de zonas remotas.

Prixz, que además de vender medicamentos ofrece servicios de salud y bienestar, principalmente a través de teleconsultas, levantó su serie A de financiamiento el año pasado, por un monto superior a los 100 millones de dólares, lo que coloca a esta plataforma en el selecto grupo de los soonicorns, la antesala de los unicornios.

Suena la campana

Después de mucha lucha y saltos desde la tercera cuerda, World Wrestling Entertainment (más conocido como WWE) será adquirida por Endeavor, de **Ariel Emanuel**, que la fusionará con UFC para crear una compañía enfocada en espectáculos deportivos valuada en 21 mil millones de dólares.

Este es el cierre final de un largo proceso de venta, en el que empresas como Disney, Fox, Netflix y hasta Amazon levantaron la mano para adquirir la WWE, a cargo de **Vincent McMahon**, una de las compañías más importantes del entretenimiento deportivo, que en 2022 reportó un incre-

mento del 18 por ciento en sus utilidades.

Tan complejo fue este proceso que a principios de este 2023 tuvieron que sacar del retiro precisamente a McMahon, quien fue acusado de pagar a mujeres para encubrir infidelidades y señalamientos de conducta sexual inapropiada.

El retorno del directivo estaba encaminado a hacer más sutil la venta de la empresa e incluso estaban confiados de que en pocos meses podría concretarse, lo que ocurrió esta semana.

De esta manera, Endeavor tendrá el 51 por ciento de la nueva empresa, mientras que los inversiones de la WWE tendrán el restante 49 por ciento.

Habrà que estar atentos a los cambios para este deporte en los próximos meses.

capitanes@reforma.com





RAFAEL ZAGA SABA...

Es el nuevo presidente de la Cámara Nacional de la Industria Textil (Canaintex), quien enfrenta problemáticas como el combate al contrabando, robo a transporte, desabasto de semillas de algodón, entre otros. Ocupará el cargo por un periodo de un año, pero con opción a dos reelecciones adicionales.



DESBALANCE

¿Contribuyentes sin viacrucis?

::::: Nos dicen que, si bien a muchos contribuyentes aún se les complica presentar la declaración anual de impuestos, lo cierto es que con la tecnología y las actualizaciones de las herramientas con que cuenta el fisco ahora, parecen haber quedado atrás los tiempos en



FOTOS ARCHIVO EL UNIVERSAL

Antonio Martínez

que era un verdadero viacrucis cumplir con esta obligación cada abril, en el caso de las personas físicas. Nos cuentan que actualmente el Servicio de Administración Tributaria (SAT), de **Antonio Martínez Dagnino**, es una entidad digitalizada donde ya no se usa el papel ni hay necesidad de ir a pagar los impuestos a una sucursal bancaria. Sin embargo, los expertos nos dicen que hace falta más cultura fiscal y conciencia contributiva para que el proceso no sea un calvario, sobre todo para quienes dejan todo para el último momento y saturan los sistemas.

Ámsterdam, casi como el AICM

::::: El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México no es el único que restringe vuelos ante su saturación: la terminal Schiphol de Ámsterdam, uno de los centros de aviación más concurridos de Europa, ya que varias aerolíneas hacen conexión ahí para vuelos a Europa y Asia, quiere reducir la cantidad de trayectos internacionales y pasajeros que recibe. Sin embargo, en este caso, una meta del ajuste



Willie Walsh

es reducir las emisiones de carbono. El gobierno holandés anunció el 17 de marzo una reducción de 500 mil a 460 mil vuelos anuales para finales de año. Sin embargo, aerolíneas como KLM, Delta Air Lines, Corendon, EasyJet y TUI impugnaron la decisión, pues argumentan que atenta contra tratados

internacionales y la conectividad aérea y ayer, el tribunal de distrito de Holanda del Norte negó la restricción del número de vuelos para la temporada 2023-2024, porque no se siguió el procedimiento correcto prescrito por la ley europea para tomar la medida este año, lo que significó un respiro para la Asociación Internacional de Transporte Aéreo (IATA), que está a cargo de **Willie Walsh**.



MÉXICO SA

López Obrador y Black Rock // Sánchez Galán, trago amargo // Crece participación de la CFE

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

TOMAN SENTIDO LOS reiterados cuan “cordiales” encuentros entre el presidente López Obrador y Larry Fink, cabeza visible del fondo *buitre* BlackRock (maneja recursos por alrededor de 16 billones de dólares en inversiones “globales”, entre ellas una cárcel privada en México), y el más reciente, que no el último, se dio el pasado 23 de marzo, es decir, 12 días antes de que el mandatario anunciara que el gobierno federal adquirió 13 plantas de generación eléctrica en una operación valuada en cerca de 6 mil millones de dólares.

¿Y QUÉ TIENE que ver Fink en todo esto? Casi nada, porque el *fondo buitre* es la voz cantante, pues es propietario de una gruesa rebanada accionaria de la trasnacional española que vendió esas 13 plantas de generación eléctrica, es decir, la impresentable Iberdrola, cuya cabeza visible es el gánster Sánchez Galán, ladrón y depredador contra el que, desde el inicio de su administración, el mandatario enfiló baterías.

ASÍ, LA NEGOCIACIÓN de compraventa no se dio entre López Obrador y Sánchez Galán, sino entre el mandatario y Larry Fink, y el resultado fue un plato amarguísimo que debió tragar el depredador gachupín, odiador profesional de México, país al que aborrece, pero del que ha obtenido pingües beneficios, con la “contribución” de nefastos personajes como *Borolas* y otros integrantes de su pandilla, como Georgina Kessel, secretaria de Energía de Calderón.

DESDE LUEGO QUE el armado del jugosísimo negocio eléctrico para los privados –siempre en detrimento de la Comisión Federal de Electricidad– fue decisión no sólo de Calderón (aunque este fue uno de los más activos, especialmente para beneficiar a los consorcios españoles), sino que el banderazo de salida lo aportó Carlos Salinas de Gortari; Zedillo siguió ese camino, al igual que Fox, *Borolas* y Peña Nieto, que en los hechos se desempeñaron como simples gerentes de la oligarquía autóctona y foránea, con los herederos de Franco en primer lugar y en todos los ámbitos.

COMO BIEN LOS dijo ayer el presidente López Obrador, la herencia recibida por su administración fue “un desastre de los tecnócratas corruptos con su política energética. Agotaron yacimientos petroleros, privatizaron parte de la industria petrolera con la mentira de que iba a llegar a raudales la inversión extranjera, que

iban a bajar los precios de los combustibles; nada de eso sucedió, engañaron al pueblo. Y para aprobar esa reforma energética está demostrado que entregaron sobornos a legisladores que ahora están en la oposición, del bloque conservador. Es increíble, pues, lo que sucedió”.

Y LOS QUE votaron a favor de esa reforma lo hicieron “con gusto”, acorde a sus principios ideológicos, “pero de todas maneras, piden dinero para votar, o sea, ya en una degeneración, en un grado de inmoralidad extremo. Porque ‘si la reforma constitucional en materia energética va de acuerdo, es la esencia de los principios de mi partido, porque yo estoy en contra de la empresa pública, estoy en contra de la nacionalización del petróleo’, pues ya, ¿no? No, pidieron moche, les dieron dinero, eso es lo que declaró Emilio Lozoya, sí, que les dio a todos”.

PERO BUENO, EL punto es que esas 13 plantas que compra el gobierno federal representan 80 por ciento del “negocio mexicano” de Iberdrola, trasnacional que conserva el restante 20 por ciento. Así, detalla la Secretaría de Hacienda, 55 por ciento de la generación eléctrica corresponderá al Estado mexicano, aunque en algunas zonas geográficas de la República el avance es mayor: en la región noreste, pasa de 7 a 45 por ciento; en la noroeste, de 52 a 92 por ciento, y en la norte de 20 a 32 por ciento.

HASTA AHÍ, TODO bien. Sin embargo, la Secretaría de Hacienda detalla que la compra de las 13 plantas de Iberdrola “se realiza a través de un vehículo de inversión nacional con participación mayoritaria del Fondo Nacional de Infraestructura, administrado por Mexico Infrastructure Partners, y financiamiento de la banca”.

BIEN, PERO ¿QUIÉN es el director general de Mexico Infrastructure Partners? Mario Gabriel Budebo, un itamita quien, entre otros cargos en el sector público, fue subsecretario de Hidrocarburos con Felipe Calderón en Los Pinos y coordinador de asesores de Francisco Gil Díaz, en el sexenio de Fox. Una joya tecnócrata. Cuidado con eso.

Las rebanadas del pastel

DE LOS RUFIANES que “gobernaron” a México durante 40 años, López Obrador dice: “deberían de estar callados, postrados, hincados, orando y pidiendo perdón. Son pecadores, viven en el pecado social”.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com





▲ Ignacio Sánchez Galán, el polémico presidente de Iberdrola. Foto Europa Press



**IN-
VER-
SIONES**

ELEVA INGRESOS

Aprovecha dLocal su asociación con Oxxo

La empresa uruguaya dLocal Limited, dedicada a la tecnología financiera y que proporciona pagos transfronterizos que conectan a comerciantes globales con mercados emergentes, logró durante 2022 ingresos por 68 millones de dólares en México, poco más del doble que lo obtenido un año antes, gracias a una alianza que tiene con Oxxo.

TRANSPORTE

Bimbo pide a Scania 7 camiones eléctricos

Grupo Bimbo, de Daniel Servitje, acaba de confirmar el primer pedido de camiones eléctricos de la marca sueca Scania para circular por primera vez en México y América Latina. Se trata de siete camiones modelo 25P que estarán en pruebas de autonomía para recorridos urbanos de corta distancia y capacidad de carga de 11.5 toneladas.

MEDICAMENTO

Busca Y-mAbs que aprueben Danyelza

La firma Y-mAbs Therapeutics presentará ante las autoridades mexicanas la documentación necesaria para buscar la aprobación del uso del medicamento llamado Danyelza, usado para neuroblastoma de alto riesgo, es decir, la formación de cáncer en las glándulas suprarrenales, que afecta más a niños.

FABRICACIÓN

Cummins invertirá hasta mil mdd en EU

La firma de motores Cummins invertirá más de mil millones de dólares en su red de fabricación de motores ubicadas en Indiana, Carolina del Norte y New York en Estados Unidos. Se trata de sistemas de gas natural, diésel y eventualmente hidrógeno para flotas de camiones de ese país.

PRESENTACIÓN

México tendrá nuevo modelo Z de Nissan

La automotriz japonesa Nissan lanzará en el mercado mexicano su nuevo modelo Z, se trata de un auto deportivo resultado de siete generaciones de perfeccionamiento que les permitió crear lo que ellos llaman: samurái absoluto. Se estima que su precio en México será mayor a 1.3 millones de pesos.



GENTE DETRÁS DEL DINERO

IBERDROLA "MATA VÍBORA EN VIERNES" CON SOBREPRECIO

POR MAURICIO FLORES

mflores37@yahoo.es Twitter: @mfloresarellano



En plena Semana Santa, Ignacio Sánchez Galán no pudo ocultar su alegría por el gran negocio de vender en 6 mil millones de dólares 13 plantas generadoras de 8,500 MW, de las cuales 60% tiene más de 16 años de operación y 16% inoperante, por conflictos regulatorios con el Gobierno de Andrés Manuel López Obrador.

De acuerdo con el documento "La Nueva Iberdrola México", la empresa hispana estima que el Gobierno mexicano pagará una relación 11 veces a flujo de efectivo (unos 550 millones de dólares anuales de EBITDA), un sobreprecio de casi 40% respecto al valor de mercado de plantas eléctricas nuevas sin litigios legales con gobierno.

Para haber sido el villano favorito de la Cuarta Transformación, símbolo de corrupción, neocolonialismo, tráfico de influencias, neoliberalismo rapaz y madriguera de Felipe Calderón y Georgina Kessel, a Iberdrola le fue de maravilla con ese precio. Para el Estado mexicano, por lo contrario, saldrá muy caro complacer la revancha contra el calderonismo, pues no agrega capacidad de generación adicional, se tendrá que reinvertir en modernizaciones y actualizaciones luego de pagar con la empresa española lo equivalente a toda la inversión con todo y accesos terrestres y espacios de carga efectuada en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles.

Uno de los beneficios visibles de una financiación al 50% (con Fonadin, que dirige Omar Ortiz; Bancomext, a cargo de Luis Antonio Ramírez, BBVA, a cargo de Eduardo Osuna, y Barclays, que representa Raúl Martínez-Ostos) será que la Comisión Federal de Electricidad, a cargo de Manuel Bartlett, ya no tendrá que pagar hasta 52 mil millones de pesos anuales a Iberdrola por el suministro de 7,400 MW, lo cual le abre espacio para mejorar su margen de operación, amortiguar sus pérdidas y, tal vez, evitar mayores aumentos a las tarifas eléctricas residenciales e industriales.

El otro 50% del precio pactado inicialmente ha sido capital directamente aportado por el Gobierno de México, pues debido al considerable sobreprecio, difícilmente era "bancable" la totalidad de la operación.

El acuerdo fue armado por el fondo privado Mexican Infrastructure Partners, que dirige Mario

Gabriel Budebo, en alianza con Barclays, y habrían aportado unos 90 millones de dólares conforme al documento oficial de Iberdrola; en esa misma presentación, la empresa enfatiza en que no se irá de México y utilizará los cerca de 6 mil millones de dólares para transitar sus generación hacia fuentes renovables (eólica, fotovoltaica) en Estados Unidos, Europa y parte en México..., donde con las plantas que conserva las 11 más modernas le generan un EBITDA de 400 millones de dólares con una capacidad de 2,400MW que mantiene. Los recursos obtenidos le permitirán acelerar 10 años su transición a un total "Cero Emisiones" hacia 2030.

Para rematar, con esa venta, Iberdrola podrá reducir en 50 puntos base su apalancamiento y riesgo financiero sobre deuda total.

Pues sí, mató víbora en viernes. Los amagos e insultos le redituaron con creces.

Cemex-Vulcan, acuerdo en ciernes. Desde hace semana y media que Cemex, que dirige Fernando González, anunció que está por llegar a un acuerdo con Vulcan Materials, que comanda Thomas Hill, para pactar un nuevo contrato para la descarga de cemento y otros materiales de construcción en el muelle de Sac-Tun (antes Calica) de Punta Venado. La empresa estadounidense ha mostrado su disposición a un nuevo acuerdo, aunque sujeto a la salida del predio de fuerzas policíacas. El convenio, nos dicen, podría estar listo para la próxima semana, para beneficio de ambas partes. Pero al margen de ello, Vulcan ya elevó a 1,900 millones de dólares y seguirá al alza el reclamo de indemnización contra el Gobierno mexicano por haber clausurado sus operaciones mineras desde el año pasado.

¿Tarjeta Bienestar? No se preocupe. Si usted es habitante del Estado de México y beneficiario de programas sociales para adultos mayores o por discapacidad, no se preocupe si no realizó el



cambio de su tarjeta de Banco del Bienestar cuyo cambio concluyó el 31 de marzo pasado. Tendrá que ser paciente y esperar hasta el 7 de junio para realizar el cambio, fecha en que reinicia el proceso de modernización de sistemas. Y, como lo recordó la secretaria de Desarrollo Social, Ariadna Montiel, los derechohabientes deben mantener su tarjeta anterior, ya que pueden tener ahí saldos a favor y/o estar recibiendo recursos de otros orígenes, ya sea IMSS, ISSSTE o personales..., y evitar que algún tramposo se haga pasar como representante de esa secretaría para robarse el dinero ahí depositado.

